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■中國首張「藝
術授權」銀行卡
首發

浙企以文化升級產業

9月17日，浙江省博物館、香港文匯報、西湖藝術博
覽會組委會等單位一起，邀請了浙江省委副秘書長

舒國增、浙江省委宣傳部常務副部長胡堅、浙江省文化
廳廳長楊建新，香港文匯報副總編輯徐可、浙江省銀監
局副局長傅江平、中國電信浙江公司副總經理陳忠岳、
浙江民泰商業銀行董事長江建法、浙江民泰商業銀行行
長郭伯成、著名中國花鳥畫大師何水法、美術報副社長
蔣躍、台灣藝奇文創集團董事長郭弈承等台灣、香港及
浙江等文化、金融領域相關領導和專家學者，在央視著
名主持人董倩的主持下，於杭州之江飯店舉行了「浙江
省文創『藝術授權』」為主題的論壇，展開了一場文創
「藝術授權」話題的深度研討。

天翼民泰卡續寫《富春山居圖》傳奇故事
此次在杭州首發的「富春山居圖．天翼民泰銀行

卡」， 是浙江省博物館首次嘗試將藝術授權，由中國電
信浙江公司與浙江民泰商業銀行聯名發行，融合藝術、
通訊產品和金融服務等三大元素的借記卡。
中國電信浙江公司副總經理陳忠岳指出，中國電信浙

江公司一直來致力於浙江文化強省建設和推動浙江產業
轉型升級。文化創意產業作為一個新型的知識密集的產
業群，其意義不僅在於產業本身，更體現於對其它產業
領域的直接服務。此次天翼與《富春山居圖》的合璧，

既是為客戶提供新的更好的服務，又是中國電信借此為
浙江文化創意發展、產業升級提供契機和樣本，更是中
國電信為古老的中國文化藝術插上翅膀，讓古老的中國
文明惠澤世界。
浙江民泰商業銀行行長郭伯成表示，儘管《富春山居

圖》的合展暫告段落，但是它的故事卻隨㠥此次「天翼
民泰卡」的發行而得以延續。以《富春山居圖》（剩山圖）
為藝術創作對象的天翼民泰卡，旨在傳承和弘揚悠久的
中國歷史，培養更多現代人們的藝術鑒賞力，推進世界
對中國文化的認同。此次民泰銀行與中國電信聯手，就
是通過古老的文化藝術與最具前沿的現代通訊產品的結

合，讓《富春山居圖》的獨有文化
藝術貼近尋常百姓。
專家指出，早在《富春山居圖》

合璧之前，兩岸開發的《富春山
居圖》相關藝術品、文創產品已
是競相爭艷，如真絲版《富春山
居圖》，以「山水合璧」為圖案或
元素的茶杯、鼠標墊紀念品等。
儘管這些產品備受兩地民眾的熱
愛，但是其中大部分產品未獲得
任何授權。無疑，天翼民泰卡的
推出既開創了《富春山居圖》藝
術授權乃至中國藝術授權之先
河，又預示㠥中國巨大的藝術授
權市場即將開啟。

浙企可借文化升級產業
「藝術授權」對於大部分的中國人而言仍比較陌生，

但它在發達的歐美國家和台灣地區卻早已深入人心，並
漸漸滲入多個領域。知名藝術授權專家、台灣藝奇文創
集團董事長郭弈承表示，當看到梵高畫作《向日葵》被
印在銀行卡上、齊白石畫作《雀躍櫻桃》「躍」上的旅
行箱成為上海世博會特許商品⋯⋯你就容易理解「藝術
授權」的作用和價值了。
郭弈承認為，這些藝術家的作品之所以能負載在觸

手可及的商品上，都是通過「藝術授權」這個方式實
現的。作為藝術和商業之間的橋樑，藝術授權為藝術
家贏得了更多的版稅，並且使原來的「製造」轉變為
「創造」。

美術報副社長蔣躍指出，目前，中國人均品牌授權商
品銷售額為0.7美元，而日本、美國的人均消費則分別為
91美元和365美元，大大超過中國。國際授權商協會統
計亦表明，亞洲各地人均GDP每增長1%，人均授權產
品銷售額就能上升1.4%。中國授權產業市場潛力巨大。
此次論壇總策劃、香港文匯報浙江分社社長章子峰指

出，通過「藝術授權」後，一個產品如果印上了名人的
畫作，不僅不必再申請專利而自動享有「著作權」，而
且可以大幅增加產品的銷量和附加值。因此，包括藝術
授權在內的文化創意產業，勢必會成為中國企業競相追
逐的目標，尤其是可為亟需轉型的浙江製造企業開創一
條嶄新的升級道路。

本報副總編輯
徐可說，香港文
匯報能夠非常敏
銳地捕捉到浙江
作為全國文化體
制改革試驗省長
期以來取得的經
驗和成果，對於
藝術授權在國內
的前景非常看
好。當藝術品走
向市場被人們所
熟識之後，它將發揮巨大的生產力作用。
藝術授權對發展文化產品具有積極作用，
未來將不可估量。

據浙江省文化
廳廳長楊建新透
露，為促進浙江
省文化產業發
展，該省已成立
了文化藝術品產
權交易所。這個
由政府搭建豎立
的平台，有利於
文創產業的發
展，「藝術授權」
的項目可以通過
這樣的中介來實
現雙方的結合。這樣的文化藝術品產權交
易所已經有二十幾所，這對於整個文創產
業的發展就是一個推手。

藝術授權是指藝術授權者將自己所擁有
或代理的作品或藝術品等以合同的形式授
予被授權者使用；被授權者按合同規定從
事經營活動，並向授權者支付相應的費用
（權利金）；同時授權者給予作者等方面的
指導與協助。

在50年代，齊白石
大師的蝦，石頭和植
物等就被印在茶杯、
痰盂、熱水瓶上，而
全國政協委員、著名
中國花鳥畫大師何水
法先生的畫早幾年前
也被印在瓷器、紫砂
壺、濕巾和絲綢等商
品上，這些使用了畫
作的產品價格很快上
升。何水法認為，為
什麼就是到了今天，才出現《富春山居圖》（剩山圖）
的「藝術授權」呢？
浙江省文化廳廳長楊建新表示，文化產業是一步步發展

而來的，將藝術和經濟結合在一起，第一需要時機，另外
一點需要有人去進行創意策劃，《富春山居圖》的合璧將
電信、銀行和文化部分結合在一起，可以說是文化產業發
展的一個自然的過程。儘管前期，將近十年的時間，我們

為兩岸《富春山居圖》
的合璧進行了諸多的
努力，但當時的社會
影響還不大，此次兩
岸在台北的《富春山
居圖》是一個很重要
的契機，由此激發了
有識之士的創意，因
此有了今天的活動。
《富春山居圖》的合璧
實質上就是一個商業
的觸點。
浙江省委宣傳部常務副部長、浙江省文化建設領導小

組辦公室主任胡堅指出，事物本身的發展總是有一個規
律，就中央的五年規劃而言，前十一個五年規劃，文化
都是放在社會建設裡面，而「十二五」規劃則將文化單
獨立項，並將文化產業作為支柱性產業提出來。針對浙
江省本身，在制定「十二五」產業規劃期間，就把文化
作為新興產業，先導性產業和支柱性產業提出來，這本

身就可以看出整個產
業發展和老百姓需求
一個循序漸進的過
程。據估計，現在全
國文化的市場有4萬
億，目前已經存在的
需求有1萬億，還有3
萬億的發展空間，
「十二五」以後，整
個文化產業和市場是
相當具有潛力的。
浙江省委副秘書長

舒國增指出，文創產業的藝術授權，是一個經濟和文
化的互動。經濟借助文化，實現了經濟的競爭力；文
化用經濟來支撐，它可能更具有影響力。沒有文化的
經濟是不會很持久，失去了經濟的文化是不可能傳播
很遠。文化授權將老百姓日常使用的兩張卡賦予了文
化的內涵，這樣《富春山居圖》就具有了更大的影響
力。

中國第一「藝術授權」銀行卡首發

天翼民泰卡
可享零預存贈電信手機

藝術授權價值
未來不可估量

由浙江民泰商業銀行與中國電信浙江公
司以聯手打造的「天翼民泰卡」，具有強大
的金融服務功能和鮮明的電信服務特色。
該卡既是客戶在浙江民泰商業銀行辦理各
項業務的介質，同時也是客戶辦理電信公
司「零預存贈送業務」等業務的指定介
質。可享零預存送電信高端智能手機業
務。

■本報副總編輯徐可

■浙江省文化廳廳長楊
建新

浙建文化藝術品產權交易所
促文化產業發展

《富春山居圖》（剩山圖）歸來不

久，一張由浙江博物館授權、鮮明地

印製㠥該傳世名畫的「天翼民泰銀行

卡」在杭州首發，成為中國第一張

「藝術授權」銀行卡。「天翼民泰卡」

的首發直接引發了一個嶄新的話題

「藝術授權」。

■香港文匯報記者白林淼、朱薇、

鄭忠成、田甜、紀含羽、潘恆

杭州報道

「藝術授權」為何此時興起？

■著名中國花鳥畫大師何水法
■浙江省委宣傳部常務副部長
胡堅 ■浙江省委副秘書長舒國增

■中國電信浙江公司副總經理陳忠岳 ■浙江民泰商業銀行行長郭伯成

■浙江省文創「藝術授權」
論壇在杭州舉行
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